



DESBALANCE



**Sofía
Belmar**

Seguros de burócratas: drama

Nos cuentan que paulatinamente el gobierno federal comenzó a notificar al personal que tenía seguro de gastos médicos mayores que la prestación ha terminado y ahora deberán pagar la prestación por su cuenta o, como cualquier burócrata, atenderse en el ISSSTE. Nos explican que si bien la medida ya era conocida como parte del plan de austeridad de la administración, más de uno quedó sorprendido de que fue a partir del primer minuto de 2019 cuando se hizo efectiva la eliminación del seguro. Pero, nos dicen que el asunto no quedará ahí, ya que ahora se tendrá que enfrentar el cobro del seguro de separación individualizada

(SSI), que representa un gasto mucho mayor respecto al de gastos médicos mayores. Habrá que ver la estrategia que siguen firmas como Metlife, de **Sofía Belmar**, que prácticamente cuenta con todos los contratos de gobierno del SSI, y seguramente en estos días comenzará a tener cobros masivos de burócratas buscando recuperar su dinero. El atractivo de este seguro era la posibilidad de ahorrar hasta 10% del salario y que el gobierno aportaba una cantidad similar para el retiro de los trabajadores.



**Gabriel
Contreras**

Aspirantes a IFT, de panzazo

Antes de que terminara el año pasado, el Comité de Evaluación conformado por los titulares del Banco de México, el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, dieron a conocer las calificaciones de los aspirantes a comisionado del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), presidido por **Gabriel Contreras**. En la información dada a conocer por el comité que encabeza **Julio Santaella** se reveló que la calificación más alta fue de 77.3, mientras que la más baja fue de 30.6 puntos. Las calificaciones desataron posturas encontradas, pues nos dicen que los resul-

tados son mediocres considerando la posición que buscan ocupar. De hecho, hay quienes sugieren que se debe exigir 90 como nota mínima. Sin embargo, también nos dicen que se percibe una evaluación mediocre, ya que los responsables esperan respuestas exactamente como los examinadores las pensaron, o incluso tal cual como se definen en Wikipedia.


Carlos Slim
Telcel: concesiones para rato

Todo México será territorio Telcel, al menos hasta el 2038, ya que la empresa que dirige **Daniel Hajj** obtuvo la prórroga a sus concesiones por 20 años adicionales,

lo que garantiza el servicio a los usuarios. Los títulos de concesión que se encuentran en el registro público de concesiones del IFT tienen como fecha de emisión octubre de 1998 y en ese entonces también consideraban 20 años de vigencia, de manera que las concesiones vencieron en octubre pasado. Según informó el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), la empresa controlada por la familia de **Carlos Slim Helú** deberá pagar mil 183 millones 597 mil 751 pesos por las concesiones del espectro radioeléctrico en las regiones 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8 y 9 para uso comercial. Nos comentan que estas son buenas noticias para la filial de América Móvil, que este año enfrentará la revisión anual de preponderancia, proceso que puede sumarle, quitarle o modificar sus condiciones regulatorias.


José Manuel López Campos
Cautela en Día de Reyes

A pesar de que se espera un incremento en las ventas del comercio formal del país por concepto de la celebración del Día de Reyes, también se prevé que los consumidores moderen su gasto. La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco), presidida por **José Manuel López Campos**, anticipa que habrá ventas por poco más de 17 mil millones de pesos durante la festividad, cifra que representa un incremento de 2.3% en comparación con los 16 mil 687 millones captados en el mismo periodo del año pasado. De acuerdo con la confederación, las fami-

lias mexicanas se mantienen cautas respecto a realizar gastos mayores al inicio de este año y después de las erogaciones que realizaron en la temporada decembrina.



CAPITANES

Robo del siglo

El fin de año estuvo muy sacudido por el diagnóstico que dio el Gobierno federal sobre el robo de combustibles a Pemex, hoy dirigida por **Octavio Romero Oropeza**.

La magnitud del robo deja claro que será uno de los problemas más grandes a resolver durante esta administración y quizás uno de los más complejos.

Tan sólo en tres años se han robado el equivalente a 147 mil 200 millones de pesos de combustible y no todo ha sido por el ataque a ductos. De hecho, la mayor parte es sustraído por una compleja red organizada desde adentro de la paraestatal que desvía los combustibles a través de sus propias pipas.

Aunque es destacable la suspensión anunciada de 20 empleados de Pemex y la investigación penal sobre tres de ellos, el castigo todavía es corto para el tamaño del fraude. Urge que se comiencen a revelar los nombres de quienes lideran este mega delito en el País.

Por otro lado, el anuncio de que la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina vigilarán instalaciones de la empresa petrolera, es una estrategia que se ha utilizado en otras administraciones, aunque por ahora los especialistas han dado el beneficio de la duda sobre la efectividad que pueda tener en esa ocasión. Esto, porque se trata de la vigilancia a 58 instalaciones, entre ellas refinerías y sistemas de distribución.

Los resultados urgen

¿Y el recorte?

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público, a cargo de **Carlos Urzúa**, anda quedando a deber el tamaño del recorte aplicado a los puestos de secretarías y dependencias del Gobierno federal.

Se lo decimos porque dentro del paquete económico 2019 no se incluyó ningún detalle sobre la reducción de plazas a nivel de ramos administrativos.

Esa información, y la estrategia general sobre el tamaño de la burocracia, se ha guardado muy bien dentro de las oficinas de Palacio Nacional para no hacer más olas sobre el impacto social de la medida.

Sin duda, Urzúa y su equipo pusieron los ojos sobre el Servicio de Administración Tributaria (SAT), ya que el organismo que lleva **Margarita Ríos-Farjat** pa-

rece tener un espacio grande a la reducción con sus 35 mil plazas 660 plazas, pero hay mucha tela de donde cortar en otras áreas.

Por ejemplo, todavía es un secreto el tamaño del ajuste en las coordinaciones estatales de las dependencias, que con la figura de superdelegado se reducirán al mínimo.

Carpetazo a los bonos

El próximo viernes 4 de enero se cierra un capítulo importante en el proceso de los bonos ligados al Nuevo Aeropuerto de México (NAIM), lo cual dará pie a la cancelación formal del

proyecto de Texcoco.

Como recordará, la subsecretaría de Hacienda, con **Arturo Herrera** a la cabeza, anunció el 3 de diciembre que se iniciaba la recompra de bonos por mil 800 millones de dólares.

La finalidad fue recuperar parte de la emisión de 6 mil millones de dólares y solicitar el consentimiento de los tenedores para desligar los contratos del proyecto Texcoco y dejar como única fuente de pago la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA).

Había un premio adicional por vender y aceptar anticipadamente nuevas condiciones antes del 19 de diciembre y más de 70 por ciento de los tenedores le entraron.

Al parecer desde el 21 de diciembre se realizó el pago de los mil 800 millones y seguramente ya hicieron los últimos ajustes a los contratos.

¿Qué sigue? legalmente, los tenedores de certificados bursátiles de la Fibra E, el instrumento con el que se levantó del mercado 30 mil millones de pesos.

Herrera y su equipo deben tener un plan sobre cómo enfrentarán a estos inversionistas, la mayoría de ellos Afoces.

Quieren más

En telecom, un mismo hogar puede contratar hasta ahora cinco servicios diferentes de una empresa. Megacable, la empresa de telecomunicaciones mexicana que capitanea **Enrique Yamuni**, se prepara en esta línea.

Se trata de su entrada a lo que se llama quintuple play, es decir, comenzará a ofrecer paquetes de televisión, internet fijo, telefonía fija, internet móvil y telefonía móvil.

Ello será posible gracias a un acuerdo que la empresa jalisciense firmó con Altán Redes, el consorcio que desarrolla la Red Compartida y que preside **Bernardo Sepúlveda Amor**.

En el Registro Público de Concesiones que publica el IFT, de **Gabriel Contreras**, aparece ya el contrato en donde la empresa mexicana solicitó los servicios a Altán Redes, específicamente para servicios móviles con tarjetas SIM, así co-

mo servicio para internet en el hogar que se ofrecen vía inalámbrica.

Recuerde usted que la Red Compartida es un servicio mayorista que ofrece capacidad en una red móvil 4G LTE para que terceros a su vez vendan el servicio al usuario final.

MÓNICA ASPEBERNAL...

La ex subsecretaria de Comunicaciones ahora encabeza en AT&T México la vicepresidencia de Asuntos Externos y Relaciones Gubernamentales. Tendrá que velar por los intereses del operador que el año pasado comenzó a pagar una tarifa a Telcel por la terminación de llamadas y SMS en su red.





FUERA DE LA CAJA

Inicia 2019

Macario Schettino

El arranque de 2019 es uno de los menos promisorios que recuerdo. Incluso hace 25 años, cuando inició el año con el levantamiento del EZLN, las cosas no se veían tan mal. Aunque políticamente la aparición de esa nueva versión de las Fuerzas de Liberación Nacional fue muy llamativa y generó un clima complicado, la economía funcionaba bien, y Carlos Salinas todavía era muy popular. Todo se descompuso después, especialmente tras el asesinato de Luis Donaldo Colosio, pero eso era impensable al inicio del año.

Hoy hay dificultades tanto en lo económico como en lo político, dentro y fuera del país. A nivel global, el ascenso del populismo, o democracia iliberal, no se detiene, al contrario. Los tres países más grandes de América son gobernados por políticos de este signo, igual que las mayores democracias en Asia. En Europa, apenas algunos países han logrado defenderse, pero la amenaza continúa. Las razones siguen en discusión, y por lo mismo el futuro es todavía menos predecible de lo normal.

En materia económica, la expansión que siguió a la Gran Recesión de 2008-2009 parece estar llegando a su fin. En los últimos meses de 2018 los mercados tomaron una dirección negativa, incluyendo los de bienes primarios. El precio del petróleo, por ejemplo, regresa a su nivel de 45-50 dólares por barril (WTI), después de algunos meses en los que parecía crecer, en buena medida por cuestiones

políticas (sanciones). Aunque la mayoría de los analistas internacionales creen que no habrá recesión sino hasta 2020, me parece que hay altas probabilidades de que eso ocurra durante este año.

En México, la característica principal de la política hoy en día es la polarización. Parece ser una faceta inevitable en el marco global que comentábamos, donde los gobiernos emanados de la corriente populista (iliberal), promueven el enfrentamiento. Aquí ocurre lo mismo, y las conferencias diarias del Presidente se han convertido en foros de descalificación de sus adversarios, no muy diferentes de los tuits de Donald Trump: mezquinos, canallas, neofascistas, son algunos de los epítetos que ahí se han escuchado.

En estas condiciones, la trágica muerte de la gobernadora de Puebla y su esposo, coordinador de senadores del PAN, se convirtieron en un nuevo momento de tensión, debido a la manera en que el Presidente decidió tratar la situación.

En la economía nacional, las cosas se empezaron a descomponer desde septiembre, con la instalación del nuevo Congreso, pero el golpe mayor fue el anuncio de la cancelación del nuevo aeropuerto, que ubicó al peso en la zona de 20 por dólar, adelantó la caída de la bolsa y elevó en más de un punto porcentual la tasa de interés del bono mexicano a 10 años. Aunque todos estos indicadores se moderaron en diciembre, en respuesta a un presupuesto aparentemente

responsable, el deterioro es innegable.

Califico al presupuesto de aparentemente responsable porque será su ejercicio lo que confirme esa condición. Una buena señal ha sido el decreto referente a los impuestos en frontera, porque reduce los costos fiscales, al limitar mucho los estímulos. También ayuda el inicio paulatino de los programas "sociales". Lo mismo puede decirse de la aplicación del IEPS a gasolinas y diésel, a pesar del enojo que eso causará a muchos.

El equilibrio entre la responsabilidad fiscal y las ocurrencias presidenciales, sin embargo, no parece fácil. Ofreció mucho y entrega poco, porque no hay más. La molestia de quienes esperaban de verdad un paraíso con la llegada del nuevo gobierno puede forzar respuestas animosas del Presidente.

Esta columna suele ser optimista, pero desde hace unos meses eso se ha hecho muy difícil. Imposible. En casos como éste, vale la pena recordar al Buddha: todo pasa, lo bueno y lo malo.





IN- VER- SIONES

LA DUDA DEL MILLÓN

Precios de gasolinás, ¿suben o no suben?

Aunque Hacienda aseguró que en 2019 el precio de las gasolinás no aumentará más que la inflación, recordó que su cotización depende de muchos factores, como el precio internacional del petróleo, el transporte, la distribución y el IEPS, entre otros, como el hecho de que se eliminaron los estímulos a partir del 1 de enero. ¿Entonces?

FALTA DE INGRESOS

Se viene la noche para Fonatur

Luego de que AMLO decidió destinar 80 por ciento de los ingresos del derecho de no inmigrante (DNR), es decir el pago que hacen los turistas extranjeros por ingresar a México, a la construcción del Tren Maya, el Fonatur se las verá negras para pagar su deuda, pues hasta 2018, 10 por ciento de estos recursos se destinaban para tal fin.

COPARMEX

Condiciones para el salario mínimo

Ahora que entró en vigor el aumento al salario mínimo,

el presidente de la Coparmex, Gustavo de Hoyos, dijo que para que este avance hacia su mayor nivel en cuatro décadas es indispensable cumplir condiciones como ajustar la tarifa de ISR y crear un mecanismo de monto histórico de recuperación, entre otros.

SIN AHORRO

Viene cuesta de enero para mexicanos

Aunque para muchos estos días son de descanso, donde tendrán mucho trabajo este inicio de año es en las reparadoras de crédito, pues según una encuesta de Resuelve tu Deuda, 6 de cada 10 mexicanos no ahorraron para financiar sus compras decembrinas. ¡Se viene la cuesta de enero!

CONSEJO PARA REYES

Con armas los niños no deben jugar

Donde ya están muy aplicados dando recomendaciones es en la Profeco, dependencia que recordó a los Reyes Magos que, de acuerdo con la NOM-161-SFCI-2003, está prohibido que los juguetes tengan apariencia o configuración de armas de fuego. Las tiendas que no acaten la norma pueden ser reportadas.



ESTIRA Y AFLOJA

J. JESÚS
RANGEL M.

jesus.rangel@milenio.com



México a revisión de la OCDE

A partir del lunes y durante toda la semana el que tendrá una actividad crítica en México es José Ángel Gurría, secretario general de la OCDE, que presentará informes y dialogará sobre temas claves para la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador en corrupción, educación y salud.

El lunes presentará los avances sobre las recomendaciones hechas para mejorar Compranet a cargo de la Se-

cretaría de la Función Pública y el informe sobre integridad en México, bajo la perspectiva de que 57 por ciento de los casos de cohecho internacional en países miembros de la OCDE están relacionados con la obtención de contratos públicos.

Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, secretaria de la Función Pública, analizará con detalle los informes porque el relanzamiento de la dependencia busca ciudadanizar el combate a la corrupción y la impunidad, y “democratizar las nuevas tecnologías para dicho combate”.

Una de las recomendaciones que hizo la OCDE fue vincular Compranet a la Plataforma del Sistema Nacional Anticorrupción, del que seguramente habrá fuertes críticas porque no se ha complementado aún. **Gurría** señaló que combatir la corrupción es indispensable para recuperar la confianza de los ciudadanos, y como se sabe, es una de las principales banderas del actual gobierno.

Combatir corrupción, indispensable para recuperar la confianza

En México la contratación gubernamental representa más de 20 por ciento del gasto total del gobierno, y en muchas ocasiones se ha mencionado la necesidad de reducir costos de los bienes adquiridos con compras de todas las dependencias en una sola licitación.

Gurría tratará el martes el tema de la colusión en las compras públicas del IMSS y el impacto de las recomendaciones de la OCDE, donde su director general, **Germán Martínez**, se comprometió a terminar con este tipo de acciones negativas y promover las compras unificadas de medicamentos.

Otro tema crítico que analizará el secretario general de la OCDE en México se refiere a un tema más que polémico: el educativo. El enfoque central será para la educación media y superior, y la relevancia de tener acercamiento con los mercados laborales.

Esta columna regresa el próximo lunes 7. ¡FELICIDADES! ■



NADA PERSONAL SOLO NEGOCIOS

BÁRBARA
ANDERSON



La inflación de la bata blanca

El tratamiento que se hizo en un hospital privado el año pasado, en éste le costará 10 por ciento extra. Esta diferencia se conoce como inflación médica. “Cada año es de doble dígito”, dice **Gustavo Cantú**, presidente y CEO de Seguros Monterrey New York Life. En 2018 rondó 15 por ciento. No ha habido un solo año en el que no hayan subido los costos de cualquier servicio de salud: por ejemplo el tratamiento de un cáncer de mama en 2010 costaba entre 75 mil y 200 mil pesos anuales; hoy supera los 500 mil pesos.

¿Qué influye en esta inflación de bata blanca?: avances tecnológicos que representan un costo extra alto (dispositivos o medicamentos de última generación como la inmunoterapia), insumos importados a merced del tipo de cambio y la falta de protocolos médicos homologados. “Hoy no hay un *check list* de lo que se debe hacer en el tratamiento o atención de un paciente”, agrega **Cantú**. Los médicos en la práctica privada no tienen la obligación de apegarse a las Guías de Práctica Clínica (que datan de 2007), una serie de recomendaciones para médicos y pacientes sobre los pasos y tratamientos a seguir.

Es en estos espacios de libertad donde se multiplican, incluso en dolencias simples, los estudios extras de laboratorio, radiografías, resonancias o tomografías poco jus-

tificadas. Esto genera sobrediagnósticos, sobremedicación y prescripción de estudios caros sin un claro beneficio al paciente. En EU detectaron en 2017 que en promedio 24.9 por ciento de los análisis y procedimientos recetados eran innecesarios. “Nosotros actualizamos nuestras tarifas para garantizar la solvencia necesaria y poder hacer frente a los gastos médicos de los asegurados”, afirma **Cantú**.

Hay otro costo extra: el de las demandas por negligencia. “Cada vez más médicos y hospitales se protegen contratando seguros de responsabilidad profesional y equipos de abogados”, agrega **Xavier Tello**, consultor en comunicación en salud. La inflación médica tiene como principal víctima a los pacientes, que terminan pagando estos incesantes aumentos.

Un informe del Imco (Pequeños pasos para transformar al sistema de salud), tras analizar este fenómeno, sugiere crear una Subprocuraduría de Servicios Privados de Salud en Profeco que con la SSA proteja y asesore a los usuarios finales. Una emergencia médica es un trauma emocional y una sorpresa en costos. Por eso es una buena idea lo que acaba de aplicar EU: una ley federal obliga a los hospitales privados a publicar todas las tarifas que cobran por cada servicio. ■

En EU una ley federal obliga a los hospitales privados a publicar todas las tarifas que cobran por servicio



DINERO

El gansolinazo que no ocurrió // El peso recuperó sus pérdidas del año // Resurge la especulación sobre la renuncia de Trump

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

FUE PROMESA DEL candidato López Obrador que en su gobierno no habría *gasolinazos*. ¿Hubo *gasolinazo* ayer, el primer día de enero de 2019? Según el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa sí, pero según los consumidores no hubo *gasolinazo*. ¿Cómo es eso? Si usted fue a cargar gasolina se dio cuenta de que los precios permanecieron sin cambio con relación al día anterior. Nosotros estuvimos en la estación Corceles de Pemex, en Colina del Sur, Álvaro Obregón, de la capital de la República, y la tarifa no se movió: Magna 19.99, Premium 21.46 y Diesel 20.85 (el litro en pesos). En la frontera incluso bajaron. En Reynosa, Tamaulipas, disminuyó a 13.30 la Magna y a 15.65 la Premium, en expendios PetroSeven. (Sigue siendo más cara que al otro lado de la línea: en McAllen, Texas, su precio oscila en 10 pesos). Los tecnócratas de Hacienda no han hallado palabras sencillas para explicarle a la gente que los combustibles tienen como tope el índice de la inflación, es decir, no aumentarán más de lo que aumenten las demás mercancías, y la inflación la mide el Inegi. Tampoco han sabido exponer con claridad que aunque haya subido el IEPS no necesariamente iba a aplicarse todo ayer. Además, continuará utilizándose como colchón: si sube el precio internacional, será cobrado menos impuesto; si baja, se cobrará una porción mayor. En fin, ayer no hubo *gasolinazo*.

El peso debajo de 20 por dólar

TRANSCURRIÓ EL PRIMER mes del primer gobierno de izquierda y no sucedió la anunciada megadevaluación. Al contrario, el peso tuvo un repunte de casi 3.7 por ciento el mes de diciembre y cerró el año prácticamente al mismo nivel que en el cierre de 2017, según reporta la agencia noticiosa Reuters. En operaciones internacionales nuestra moneda se cotizó a 19.63 pesos por dólar. Llegó a depreciarse en el año hasta cerca de los 21, debido a preocupaciones en torno a la renegociación del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá, y también por la efervescencia que provocó la cancelación del aeropuerto de Texcoco y sus reverberaciones en los bonos. En ventanillas bancarias

sigue la especulación. Bancomer, por ejemplo, compra un dólar a 18.25 y lo vende a 20.05. El costo de intermediación que se embolsa en cada dólar es de 1.80 pesos. Es un tema para discutir cuando nuevamente se aborde el asunto de las comisiones bancarias. La gente prefiere recurrir al dólar callejero, al de las casas de cambio. ¿Quiere decir que ya la libró el peso y seguirá recuperándose hasta 17 o 18 pesos? Eso es difícil asegurarlo. Hay varios obstáculos en el camino.

Y la Bolsa Mexicana de Valores

...TUVO AL CIERRE del año su peor trimestre en más de 17 años impactada por los mercados globales. Han estado deprimidos este año por las disputas comerciales del presidente Trump con China, la incertidumbre sobre el *Brexit* y más recientemente, el cierre del gobierno federal de Estados Unidos. Las empresas mexicanas que más perdieron son Genomma Labs, Peñoles, Grupo México, Cemex, Televisa, Ienova y Lala.

Y el muro

AL CUMPLIRSE UNA semana del cierre parcial de actividades del gobierno estadounidense impuesto por Trump al negarse a firmar el nuevo presupuesto, pues no incluye una partida para el muro en la frontera sur, el presidente de Estados Unidos ha vuelto a amenazar con cerrar completamente la frontera con México. La buena noticia es que en Washington se está volviendo a hablar de su posible renuncia, para evitar que su hijo Donald y su yerno Jared Kushner sean enjuiciados y eventualmente llevados a prisión por la trama rusa. ¡Tómala!

Ombudsman social

Asunto: no pagaron la pensión

SOY JUBILADA DEL IMSS, trabajé muchos años en empresas privadas. Ayer no pagaron la pensión. Era la primera que iba a recibir del gobierno de AMLO. Me sentí muy decepcionada. Voté por él.

Buzón reservado

R: ¡UPS! ¿CÓMO que dejaron sin dinero a los pensionados? No se vale.

Twitteratti

CUANDO AMANEZCA VERÁN la emoción que se siente en el estómago, abrir los ojos y saber que empieza el primer año viviendo en la #4T. Bienvenidísimo 2019, te estábamos esperando.

@Jualicra



Pese al temor de que ocurriera un *gasolinazo*, los automovilistas que acudieron ayer a comprar combustible constataron que los precios se mantuvieron. Foto Carlos Ramos Mamahua



RIESGOS Y RENDIMIENTOS

- * *Otra vez el atraso en diésel de ultrabajo azufre*
- * *Se incumplen tiempos y plazos del T-MEC*
- * *La Unión Europea protegió 44 tipos de quesos*

Como ya sucedió hace más de 20 años, no se cumplieron los tiempos. Se tenía planeado que a partir del primero de enero sólo se distribuyera en todo el país diésel de ultrabajo azufre. La nueva Norma 016, establece las nuevas especificaciones del diésel para transporte; su suministro debería ser bajo los criterios del DUBA, es decir una emisión de 15 mg/kg. Actualmente, se ofrece 500 mg/kg de azufre.

La Comisión Reguladora de Energía determinó que no había condiciones para el cumplimiento de la avanzada Norma, porque las refinerías de Tula y Salaman-

ca, simplemente no cuentan con la producción necesaria.

El calendario tuvo que removerse. De principio todo sigue igual, es decir, se mantendrá la comercialización de diésel, altamente contaminante. En la zona Centro-Bajío se deberá cumplir con diésel de ultrabajo azufre el primero de mayo del 2019. Los transportistas, almacenes y distribuidores, el primero de junio, y el 30 de junio en todas las estaciones de servicio. Todavía no hay nada seguro de que se puedan cumplir con los plazos, porque se depende de que Pemex pueda suministrar esa calidad de combustible, que es para el transporte de mercancías y pasajeros en



JULIO BRITO A.

juliobrito@cronica.com.mx

jbrito@yahoo.com

Twitter: @abritoj

más de 95%. La gran industria de productores de camiones, tractocamiones y autobuses tendrá seis meses más para adecuar sus motores a las nuevas normas. México había dado un paso importante para renovar la norma ambiental a los estándares de Euro5, que requiere una urea —filtro— que sólo puede funcionar con

diésel de ultrabajo azufre, así que en el mercado seguirán vendiéndose motores con la anterior Norma.

ATRASO. Pero no sólo hay atrasos en cuanto a la norma ambiental, sino también en los tiempos del T-MEC—Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá. Se suponía que México debería tener lista una reforma laboral para inicios de enero y faltan definiciones en cuanto a reglas de origen. Eso es por el lado mexicano, porque del lado de Estados Unidos, ahora, el presidente Donald Trump tiene atorado el envío del nuevo tratado al Congreso, por sus diferencias con el partido Demócrata, que tiene paralizado al gobierno. En la actuales condiciones sería imposible su aprobación.

QUERRELLA. ¿Recuerda las diferencias sobre el tema de quesos durante la negociación del tratado de libre comercio entre la Unión Europea y México? Pues resulta que de acuerdo con el comisionario europeo de agricultura y desarrollo rural, Phil Hogan, la UE protegió 41 tipos de quesos entre los que destacan el Parmigiano, Reggiano, Mozzarella y Camembert. La parte mexicana sólo protegió al llamado Cotija.

PRONÓSTICOS. Pese a las grandes inversiones en el sector de energía, que dirige Rocío Nahle, no se espera un gran repunte en los ingresos petroleros que obtenga el gobierno federal, de acuerdo con un estudio de la SHCP, que lleva Carlos Urzúa. Actualmente representa el 4% del PIB y para el año 2022 será de 3.6% ■